
 

 

令和４年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

 １ 

 

 

  ８日 

１０時頃～ 

廣瀨 英二 

１．ＴＳＭＣ誘致に伴う

道路渋滞緩和策等

について 

（１）道路などの整備について、考え方及び計画を示せ。  

 

①菊陽空港線及び県道大津植木線の4車線化 

 

②原水駅周辺地域の市街化区域編入 

 

③生活道路の整備、通行帯白線の見直し  

 

（２）セミコンテクノパークへの通勤バス拡充などについて 

 

①原水駅からの増便の考えはあるか。 

 

②役場等拠点からの通勤バスを運行する考えはあるか。それに伴う企業と町が連携し、補

助金など検討する考えはあるか。 

 

（３）JR原水駅舎付近の整備について町の考えを示せ。 

 

（４）新駅設置について町の考え及び計画を示せ。 

 

町    長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町    長 

 

 

町    長 

 

 

２．企業誘致について 今後も半導体企業等誘致の考えはあるか。 

 

 

３．空港アクセス鉄道計

画について 

県は今年中に空港アクセス鉄道計画についての結論を出すとしているが、三里木ルートを

町はどのようにアピールしていくのか。 

 



 

 

令４年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

 ２ 

 

 

    ８日 

１１時頃～ 

西本 友春 

１．おくやみコーナーに

ついて 

（１）ご遺族の役場での手続きや負担を軽減し円滑に済ませられる事務の改善はどうなった

か。  

  

（２）おくやみハンドブックの見直しはどうなったか。 

 

町    長 

 

 

 

 

町    長 

 

 

 

 

 

 

町    長 

 

教 育 長 

 

町    長 

 

町    長 

 

 

２．食品ロスについて （１）フードドライブに対する取り組みはどのようになっているのか。 

 

（２）菊陽町社会福祉協議会で実施しているフードバンク事業への連携をどのように考えてい

るのか。 

 

（３）子ども食堂が定着するための取組をどのように考えるのか。 

 

３．マイボトル運動につ

いて 

（１）マイボトル運動についてどのように考えているのか。 

 

（２）学校におけるマイボトル運動の取り組みをどのように考えているのか。 

 

（３）マイボトル普及のために、給水スポットを公共施設に整備することをどのように考えてい

るのか。 

４．暗所視支援眼鏡に

ついて 

暗所視支援眼鏡の助成額 198,000 円を、原則として低所得者は無償で、所得のある方は１

割負担とする検討はどのようになっているのか。 

 

 



 

 

令和４年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

 ３ 

 

 

   ８日 

１３時頃～ 

那須眞理子 

１．大空港構想におけ

る町のビジョンのそ

の後について 

（１）これまでのビジョンの進捗状況はどうか。 

 

（２）地域一帯にどのような効果をもたらすと考えるか。 

 

町    長 

 

 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町    長 

 

 

 

教 育 長 

 

２．不登校について （１）町における不登校の児童・生徒の数はどれくらいか。 

 

（２）不登校の背景には何があると考えられるか。 

 

（３）不登校の児童・生徒の支援はどうしているのか。 

 

（４）適応指導教室（すぎなみ教室）の現在の状況そして、今後の在り方を問う。 

 

（５）２教室それぞれに、専用の電話とコピー機導入をどう考えるか。 

 

３．男女共同参画につ

いて 

（１）昨今の町民の意識や認識をどう見るか。 

 

（２）今後の町の取り組みについて考えを問う。 

 

（３）学校の教育現場における人権教育はどうか。 

 

 

 

 



 

 

令和４年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

 ４ 

 

 

   ８日 

１４時頃～ 

矢野 厚子 

１．第６期菊陽町総合

計画の学校教育の

充実について 

（１）学校教育の充実の＜主要施策１＞子どもたちの「生きる力」を育む教育の充実とある。 

① 企業や大学等と連携したプログラミング教育やキャリア教育の推進とあるが、どの企業・ど

の大学など具体的に動いているのか。 

② 英語教育の一層の充実とあるが具体的にはどのような教育をおこなうのか。 

③ 私立のインターナショナルスクールの誘致について検討する考えはないか。 

 

（２）同じく＜主要施策３＞学校教育施設・設備の環境整備とある。 

① 今後予想される児童・生徒の増加に対応するため、計画的な環境整備を進めるとあるが、

年々増加する人口に対して何年後までを想定し、どのように計画準備していくのか。 

② 私立では子どもの能力に合わせた授業が可能となるが、町立の中学校では厳しい面があ

ると考えるが、私立の中高一貫校の誘致を検討する考えはないのか。 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町    長 

 

 

 

 

 

 

 

町    長 

 

 

 

２．第６期菊陽町総合

計画の工業の振興

について 

基本方針に雇用の場を確保するために、県や関係機関と連携して企業誘致を進めます。 

企業のニーズに対応するために新たな工業団地の整備に取り組みますとあるが 

（１）TSMC（JASM)の雇用についてはどのように予想しているか。 

（２）企業誘致が町民の働く場所として連動できているのか。 

（３）高校生向けの地域企業の PR の実施とあるが具体的にはどのようにおこなうのか。 

（４）関連企業が進出を打診していると思うが、新たな工業団地の整備についてどのように考

えているのか。 

 

３．第６期菊陽町総合

計画の広域連携な

どの推進について 

主要施策３で大学・企業などとの連携の中で、大学や民間企業などとの連携協定を進め、協

定に基づく事業の実施に取り組むとあるが、具体的にはどのような連携事業をおこなうの

か。 

 

 



 

 

令和４年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

 ５ 

 

 

    ９日 

１０時頃～ 

甲斐 榮治 

１． 白川河川改修につ

いて 

町域における白川の河川改修事業の進捗状況はどうなっているか。また今後の事業計画に

ついて、町は把握しているか。 

町    長 

 

町    長 

 

 

 

 

 

 

 

 

町    長 

 

 

 

 

町    長 

教 育 長 

町    長 

 

 

 

 

町    長 

 

２． 空港アクセス鉄道計

画について 

（１）熊本県における現在の検討状況を把握しているか。 

（２）以下の件を町はどのように考えているか。 

① 三里木駅・原水駅・大津駅の３つの分岐ルート案について、町はそれぞれどのように評価

しているか。 

② 町の考え方を明確にして、熊本県や JR に対して働きかける必要があると思うが、どうか。 

③ 町が構想している新駅設置と空港アクセス鉄道計画との整合性についてはどう整理して

いるのか。新駅実現の可能性はあるのか。新駅設置よりも空港アクセス鉄道への関与を

優先すべきではないか。 

 

３． JASMの事業展開に

ついて 

（１）予想される交通渋滞の緩和のためには、大津植木線・大津西合志線の４車線化は必須

条件である。関係する３市町の要望の調整やとりまとめは進展しているか。 

（２）町内の主要道路について、町は調査をおこなっているが、実態把握の結果はどうであっ

たか。またその結果を今後の施策にどのように反映するのか。 

（３）関連産業には何があって、それらの展開にどう対処するか。 

（４）外国籍の従業員の住環境整備・教育や福祉についてどのような想定をしているか。 

 

４． 菊陽空港線の延伸

事業について 

（１）進捗状況はどうなっているか。 

（２）道路の沿線や道路が通過する長塚団地について、住民の納得は得られているか。 

（３）完成は令和８年度が予定されているが、JASM は令和６年度には稼働を始める。予定の

前倒しはどの程度可能か。また人的能力は十分であるか。 

 

５． まちづくり条例設置

について 

建築・建設に関する認可権は町にはないが、開発行為の事前指導を可能にする「まちづくり

についての条例」を制定する意思はないか。 



 

 

令和４年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

 ６ 

 

 

    ９日 

１１時頃～ 

渡辺 裕之 

１．ＴＳＭＣ（ＪＡＳＭ）進出

による効果と取組み

について 

（１）ＪＡＳＭに対する工場等立地促進に関する条例補助金交付について問う。 

 

（２）工場等立地促進に関する条例制定後の補助件数と交付額及び税収、従業員等の効

果はどれくらいか。これらを踏まえ、ＪＡＳＭの効果をどう捉えているか。 

 

（３）令和6年末ＪＡＳＭ稼働後の町財政への影響は何年くらいからか、またどのくらい予測

しているか。（・法人関連税・今後の財政計画・不交付団体など） 

 

（４）町政への影響は。(総合計画、定住人口増加など) 

 

（５）進出に併せて、地域（近隣も含めた）全体の発展の為に、規制を緩和する国家戦略特

区を申請すべきだと考えるが検討はしているか。 

 

町    長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町    長 

 

 

 

２．第5期総合計画検証

について 

令和3年3月議会で質した検証方法について、「これまでの基本構想・総合計画の検証方法

は十分だったと考えるか」の問いに「外部の評価もしっかりやっていきたい。方針的にはそう

いう考えで取り組んでいる」との答弁だったが、どのような検証をしているのか。 

 

 

 

 

 



 

 

令和４年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

 ７ 

 

 

    ９日 

１３時頃～ 

小林久美子 

１．町立小学校の学級

編成について  

（１）現行、文科省小学校学級編成上限は、1年35名、2年以上40名のところ、県の基準では 

1年、2年は35名となっている。町内の小学校の学級別人数はどうなっているか。 

（２）町内の小学校低学年の状況では、武蔵ヶ丘北小の3年生のみが、1組38名、2組39名で

ある。さらに、特別支援学級の児童を加えると、40名を超える実態がある。町としては、こ

の状況についてどう考え、対応しているのか。 

（３）コロナ感染症の終息が見通せないなか、教室内の密な環境について、どのように対応し

ているのか。 

（４）武蔵ヶ丘北小3年生は、4月からも2クラスだと思うが、支援員を配置するなど何らかの対

応が必要ではないか。 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教 育 長 

 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．少人数学級につい

て 

熊本市では、国の上限より前倒しで、今年の 4 月から 35 人学級が小学 5年生まで実現でき

るが、町では検討できないか。 

 

３．教育環境整備につ

いて 

（１）町長の施政方針では、菊陽北小の給食室の新築、武蔵ヶ丘北小の校舎増築、給食室

新築設計業務、菊陽中学の常設校舎建設を実施するという説明だったが、その規模と内

容はどうか。 

（２）令和 7年には小学全学年の上限が 35人となるが、それにむけては、どの程度の教室の

確保などが必要となるのか。 

（３）学校の教員不足が深刻になっている状況であり、今後の教員確保について、どう対応し

ていくのか。 

（４）ＴＳＭＣ進出に伴って人口が増えると思うが、教育環境整備をどうしていくのか。 

 

 

 



 

 

令和４年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

 ８ 

 

 

    ９日 

１４時頃～ 

坂本 秀則 

１．町振興と発展につい

て 

（１）第三原水工業団地整備を早急に計画し着工できないか。 

 

（２）第二原水工業団地での工場本体の建設が始まるが、工事で発生する騒音・振動・交通渋

滞への町としての対応は充分か。 

 

（３）原水駅付近から町営で鉄路又は、新交通システム等での通勤通学者の公共交通手段を

設置できないか。 

 

町   長 

 

 

 

 

 

 

 

町   長 

 

 

 

 

 

 

２．農業の振興と発展

について 

（１）農業共済の収入保険制度加入者へ町からの助成をするべきではないか。 

 

（２）令和４年度の施政方針の中で中心経営体への農地の集積・集約化を推進するとあるが

具体的にどのような施策をしていくのか。 

 

（３）中心経営体育成の為積極的な支援が必要と考えるが支援施策をもうけられないか。 

 

 

 

 

 

 



 

 

令和４年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

 ９ 

 

 

   １０日 

１０時頃～ 

北山 正樹 

１．高齢者が生き生きと

健やかに暮らせる

日々に、e-sportsを

取り入れる考えを問

う 

（１）認知症、運動機能等の改善を目的に、e-sportsの導入を図るべきではないか。 

 

（２）高齢者と若年層との世代間交流を推進し、活力ある町の実現を図るべきではないか。 

 

（３）ゲームソフト開発を通してプログラミングに秀でた人材の発掘に注力すべきではないか。 

 

町   長 

 

町   長 

 

教 育 長 

 

町   長 

 

 

 

 

町   長 

 

 

 

 

 

 

町   長 

 

 

 

 

 

 

２．職員数と業務の関

係を問う 

（１）人口の増加や業務の複雑化により、業務量に比して職員数が追いついていない。対策

を示せ。 

（２）早期退職者に対する対策・方針を示せ。 

 

（３）新規職員の教育係が必要になる。対応策を示せ。 

３．道路渋滞の解消策

について町の取り組

みを問う 

（１）県道大津植木線・県道大津西合志線の 4 車線化の実現の可能性の判断は。 

 

（２）県道熊本大津線について、取り組みの具体的な方法と結果を示せ。 

 

（３）本町は通過点になっている。渋滞解消には近隣自治体との連携が必要である。方針を

示せ。 

（４）用地買収や他の自治体との交渉を担当する、専門の課を創設する意思はないか。 

４．JR新駅建設の要望

をした。これによりJ

Rが実施すると決め

た場合の町の対応

を問う 

（１）新駅の建設費、ランニングコスト等、負担に対する方針を示せ。 

 

（２）開通後の予想利用者の見積もり数を示せ。 

 

（３）人口増・交通渋滞の解消の根拠を示せ。 

 

（４）請願で建設された駅の場合、町の責任範囲はどこまでか示せ。 



 

 

令和４年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

１０ 

 

 

   １０日 

１１時頃～  

大久保 輝 

１．新型コロナウイルス

感染症とワクチンに

ついて 

（１）新型コロナウイルスワクチンの目的はなにか。 

 

（２）新型コロナウイルスワクチンの副反応についての状況は。 

 

（３）5～11歳の新型コロナウイルスワクチン接種が開始されるが、接種の推進をする必要があ

るのか。 

 

町   長 

 

 

 

 

 

 

町   長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．第6期総合計画、令

和4年度施政方針に

ついて 

（１）ポストコロナを見据えた事業の展開とは具体的にどのようなことか。 

 

（２）工業の振興について、新たな企業の誘致についても体制を整えて進めていく、としている

が具体的にどのような取り組みか。 

 

（３）ＴＳＭＣ工場進出により、人口の見通しをどう考えるか。また、校区別の人口見通しは。 

 

（４）人口増加にともない、学校の新設について検討する必要があるのではないか。 

 

（５）光の森駅前横断歩道橋について今回施政方針では交通安全確保のためとなっている

が、以前は渋滞緩和のためとの説明であったかと思う。渋滞緩和についての効果はどの程

度か。また事業費は。 

 

（６）地域行事再開支援事業補助金による、区・自治会活動の支援とは具体的にどのようなこ

とか。 

 

 



 

 

令和４年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

１１ 

 

 

   １０日 

１３時頃～ 

布田 悟 

１．市街化調整区域の

開発規制について 

（１）ＴＳＭＣの進出に伴い、原水地区の土地（主に山林）の売買の動きが盛んになっている。 

  無計画な用途や投機目的のみの売買取引は景観を損なうばかりでなく、地域住民の伝

統文化に支えられた生活の安全と安心が脅かされる恐れがある。 

  そこで、菊陽町の土地売買取引における町独自の規制を設ける必要があると思う。どう

考えるか。 

（２）太陽光発電所として山林や農地の売買等に伴う開発もされている。樹木伐採による土

砂崩れも懸念される。 

 景観維持や災害防止のための規制を考える必要があるがどう思うか。 
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２．空港アクセス鉄道等

の新設について 

（１）空港アクセス鉄道計画も三里木駅、原水駅、大津駅を経由する案が錯綜している。 

  菊陽町としてはこの計画を必要とするのか、必要ならばどのようなルートを優先したいと

考えるか。 

（２）空港アクセス鉄道計画は、ＴＳＭＣの進出に伴い県の大空港構想とからめた空港周辺地

域や菊池市、合志市、阿蘇市との連携した公共交通機関の整備が必要である。 

 菊陽町の置かれた中心的立場を考えて、この問題をどう捉え、どう展開していくか。 

３．質の高い教育につ

いて 

（１）ＳＤＧｓ目標４として「質の高い教育をみんなに」と設定してある。この設定をどう捕らえて

いるか。 

（２）教育は幼少時と義務教育課程において特に重要であると思う。 

  この教育は「教育勅語」にあるような家族愛や利他の心の醸成に伴う人を大切にし、国を

思う愛国心を持つ人間となる教育であると思うが、どのように考えるか。 

（３）この教育を町独自の教育プログラムとして取り入れる事はできるか。 

（４）スポーツ振興や道徳教育に独自のプログラムを取り入れる事で、将来の日本を背負う

子どもたちの教育につながると思う。どう考えるか。 

 


